

« Je vis ma meilleure vie »

Transformations, pratiques, représentations et dispositifs de communication autour de la femme jeune dans le cas du cancer du sein - prévention, parcours de soin, parcours de vie

cette recherche doctorale s'inscrit dans le cadre général des travaux menés autour du cancer en général en SHS, et plus spécifiquement en sciences de l'information et de la communication tout en portant spécifiquement sur le cancer du sein chez la femme jeune. La réflexion englobera la prévention, le traitement et la vie pendant et après le traitement, tant du point de vue des patientes, anciennes patientes, équipes médicales que du point de vue de la société.

Le projet s'inscrit en amont de la maladie, par la représentation moins prégnante de la femme jeune dans les campagnes de prévention; pendant la maladie sur la question de l'accompagnement spécifique, et de l'entraide inter-générationnelle autour de ces jeunes femmes et de l'évolution des représentations sociales et communicationnelles. Comment sont-elles passées, grâce aux progrès des traitements et de l'accompagnement, du statut de « bientôt mourante » à celui d'actrices de leur futur.

il propose de mener une interrogation sémiocommunicationnelle sur la prise en charge des jeunes patientes, sur l'adaptation des médecins dans la proposition de soin et de post-soin .

De ce fait, le questionnement central de la recherche doctorale portera sur la construction, la circulation de l'information, porteuse de représentations de la maladie, de la malade, de la femme guérie, mais aussi du soin et des soignants. D'où une recherche ancrée en sciences de l'information et de la communication pour analyser cette activité représentationnelle, ses fondements, ses effets ainsi que les imaginaires qu'elle véhicule. La recherche mobilisera une méthodologie ad hoc, composite, combinant analyses sémiologiques et discursives des dispositifs de communication et d'information à destination des différentes parties prenantes engagées dans le traitement et l'accompagnement des malades pendant et après ; entretiens avec des soignants et, potentiellement, des malades ; observation de terrain effectuée au sein du Service Chirurgie et Cancérologie Gynécologique et Mammaire de la Pitié Salpêtrière.